

## DE LARRARD, ANCIENNEMENT DE LARRALDE,

NOBLES, MESSIRES, ÉCUYERS, CHEVALIERS, SEIGNEURS et sieurs DE LARRARD; — MARQUIS DE PUYGUILHEM; — BARONS DE SAINT-BARTHÉLEMY; — sieurs DU PLAISIR, MONTVILLE, etc.; — BARONS DE HARRIETTE; — SEIGNEURS D'AINCILLA, MONTROSTEGUIA; — sieurs DE CLAVÉRIE, MÉLAC, CAUBOURG, JEANFAUX, LARRALDE, MIAOUST, SAINTE-MARIE, etc.; — *en Navarre, Labourt, Espagne, Albret, Condomois, Agenois, Bordelois, Périgord, Saintonge, etc.*

ARMES : *Parti, au 1 d'argent, au chevron d'azur, accompagné de 3 coquilles de sable, posées 2 en chef et 1 en pointe; au chef d'azur, chargé de 3 têtes de loups d'argent; au 2, d'or, au chevron de gueules, accompagné en chef de deux merlettes de sable, et en pointe d'un pin de sinople.* — Couronne de marquis; supports : deux lions, celui de semestre en barroque.

L'ancienne et illustre maison DE LARA, issue des premiers comtes souverains de Castille, d'origine mérovingienne, qui florissait en Espagne dès le IX<sup>e</sup> siècle, a fourni plusieurs branches qui se sont répandues dans divers pays et y ont joué des rôles plus ou moins illustres et historiques. La famille qui fait le sujet de cette notice est un des nombreux rameaux que le nom de Lara ait produits en Espagne, en Navarre, en France et en Portugal.

Pierre-Gonsalve DE LARA, issu des seigneurs de Molina (*ex Molinat. domis*), épousa, par contrat passé le 4 des kalendes de février 1255, noble Béatrix D'ALDUO, fille d'Arnaud d'Alduo, damoiseau, seigneur dudit lieu au diocèse de Bayone. Par ce même acte, Arnaud d'Alduo fit donation à Pierre-Gonsalve de Lara de tous les biens lui appartenant, et ce, en considération des bons services qu'il lui avait rendus en ne le quittant point et en le retirant presque mort des mains des Infidèles, sur les bords du Nil, — services qu'il lui avait promis de récompenser, et dont il s'acquittait comme il convenait à un noble chevalier. Cette donation eut lieu sous la condition expresse que Gonsalve de Lara joindrait à son nom celui de *Alduo*, et le contrat fut souscrit par les personnages suivants : H., abbé de Saint-Vincent; Bernard de Montemagno et Élie de Fontano, damoiseaux, devant Pierre de Firminino, notaire du diocèse de Bayone (*copie collat. sur charte*).

Telle est l'origine de la famille de Larrard et de son nom, qui, primitivement DE LARA, devint successivement DE LABALDUO, DE LARRALDE, et enfin, dans le courant du XVII<sup>e</sup> siècle, ce qu'il est aujourd'hui.

La filiation de cette famille, établie à partir du XVI<sup>e</sup> siècle, a été dressée par d'Hozier dans l'Armorial Général de France. D'après divers renseignements provenant du

cabinet de ce généalogiste, et déposés aujourd'hui à la Bibliothèque Richelieu, nous citerons préalablement plusieurs personnages de la maison de Larrard, que nous n'avons pu rattacher à la généalogie suivie :

**Jeanne DE LARRALDE**, mariée au sieur d'Arambos, baron de Chéraute, eut pour fille :

Françoise d'Arambos de Chéraute, qui épousa, par contrat du 15 septembre 1472, Jean-Pierre de Ruthye, seigneur dudit lieu, et fut l'atèle de Bernard de Ruthye, abbé de Pontlevoye, pourvu de la charge de grand aumônier de France, le 1<sup>er</sup> juillet 1552, et mort le dernier mai 1556.

**Messire Bertrand DE LARRALDE**, chevalier, acquit, le 7 mars 1548, par acte devant Jehan Gailhard, notaire royal de Tonneins, une maison située dans ladite ville, appartenant à Matellin de Norrisson, moyennant la somme de six-vingt et dix francs bordelais, comptant par 60 ardis pour chacun franc, et à la charge de la rente due à sires Pierre et Guilhem de Beaupuy, de Tonneins, seigneurs directs de cette maison (*cop. collat.*). Le même Bertrand de Larralde et les enfants provenus de son second mariage avec Marie DE BEAUJON, reçurent, le 29 avril 1541, une donation de demoiselle Marie DU BAYS, sa cousine, veuve de Jean du Luc, de la ville de Marmande. Ces enfants étaient :

- 1<sup>o</sup> Alexandre de Larralde, capitaine ;
- 2<sup>o</sup> Amanieu, dit Asmannée de Larralde, capitaine ;
- 3<sup>o</sup> Pierre de Larralde, capitaine ;
- 4<sup>o</sup> Paul de Larralde, capitaine ;
- 5<sup>o</sup> Jean de Larralde, capitaine.

L'un de ces cinq enfants doit être le lieutenant colonel du régiment de Piémont, qui commence la généalogie suivie.

La maison de Larrard s'est divisée en plusieurs branches, dont voici les principales :

1<sup>o</sup> La branche DE LARRALDE-LARRARD, fixée en Agenois dès le commencement du XVI<sup>e</sup> siècle, et qui s'est perpétuée en Saintonge jusqu'à nos jours.

2<sup>o</sup> La branche DE LARRARD DE MÉLAC, éteinte avant la Révolution.

3<sup>o</sup> La branche des barons DE HARRIETTE, en Navarre.

4<sup>o</sup> La branche DE PUYGUILHEM, en Périgord et en Agenois, rameau aîné de la branche de Larralde-Larrard.

5<sup>o</sup> La branche DE LARRALDE-MIAOUST, en Navarre.

6<sup>o</sup> La branche représentée en 1741, en Espagne, par don Juan DE LARRALDE,

capitaine d'un vaisseau de guerre espagnol, qui conduisit dans un port d'Espagne un vaisseau anglais dont il s'était emparé.

7° Suzanne DE LARRALDE épousa noble Pierre de Saint Julian, seigneur des Salles, Saint-Julian, Aliaxe, Le Hart, Ainbice, etc. Leur fille :

Marie-Catherine de Saint-Julian épousa, par contrat du 26 janvier 1704, messire Arnaud de La Futsun, baron de La Carre, dont le petit-fils, Charles de La Futsun, écuyer, fut tenu sur les fonts, le 20 janvier 1746, par une demoiselle Marie-Anne de Larralde, issue de l'une des branches de cette famille.

La maison de Larrard a eu des services militaires distingués ; elle a adopté le nom qu'elle porte actuellement, d'un domaine situé sur le chemin de Marmande à Tonneins, qu'elle a possédé de temps immémorial jusqu'en 1748.

Enfin, la noblesse de cette famille a été prouvée, soit devant le juge d'armes de France, soit aussi devant M. de Moncroc de Laval, lieutenant des maréchaux de France, par un acte de notoriété en date du 5 août 1765, certifié par tous les gentils-hommes du ressort.

I. N... DE LARRALDE, lieutenant colonel du régiment de Piémont, eut pour fils :

II. Messire Adam DE LARRALDE, écuyer, gentilhomme ordinaire de la chambre du roi Henry III, puis lieutenant de la compagnie des gendarmes du maréchal de Brissac, qu'il commanda au siège de Saint-Jean-d'Angely, et enfin lieutenant de Roi à Bayone, épousa, par contrat passé le 16 juillet 1579, en la paroisse de Villefranque, au pays et bailliage de Labourt, devant de Mariturry, notaire royal, Marie DE DIBILDOLTZ, dame de Garat, fille aînée d'Étienne de Dibildoltz et de demoiselle Suzanne Diesse, dame de Garat et de Miaoust. Il ne vivait plus le 23 avril 1652, et eut pour enfants de son dit mariage :

1° Noble Denis de Larralde, écuyer, lieutenant pour le Roi au gouvernement du Port-Louis, en Bretagne. Ses frères partagèrent sa succession le 23 avril 1632.

2° Noble Sauvat de Larralde, écuyer ;

3° Noble César de Larralde, écuyer, fut, selon un mémoire domestique, l'auteur de la branche des BARONS DE HARRIETTE. Il servit longtemps dans les armées du Roi, se trouva au siège de La Rochelle, et fit plusieurs autres campagnes. Il eut pour fils :

A. Sauveur de Larralde, écuyer, seigneur des maisons nobles de Harriette, Aincilla et Montrostegua, au royaume de Navarre, terres qui lui donnaient entrée aux États de ce pays. Il en obtint l'érection en baronnie du roi Louis XIV, par lettres données au mois de février 1691, registrées au Parlemont de Pau le 26 mars 1692, en considération des grands services que ses prédécesseurs et lui avaient rendus à l'État. Sauveur de Larralde servit dans les troupes durant cinq ou six campagnes ; il assista aux sièges de Perpignan, de Collioure, de Thionville, de La Mothe et de Courtray. -

B. N... de Larralde servit aussi, durant dix ou douze campagnes, dans le régiment de La Meilleraye, en qualité d'enseigne et de capitaine, et eut pour fils aîné :

•... de Larralde, mousquetaire du Roi dans la seconde compagnie, où il était depuis sept ans en 1691.

Cette branche existait encore sur la fin du dernier siècle, en la personne de messire Jean-Sauveur de Larralde, baron de Harriette.

- 4° Charles, qui a continué la descendance;
- 5° Demoiselle Marie de Larralde, épouse de Pierre de Vidart, conseiller du Roi et son procureur général au Parlement de Navarre;
- 6° Demoiselle Suzanne de Larralde, mariée à noble homme Laurent de Haitze, écuyer.

**III. Noble Charles DE LARRALDE, écuyer, entra d'abord dans les mousquetaires du roi Louis XIII, puis fut nommé capitaine dans le régiment du Havre, et servit plus de trente ans. Il laissa de son mariage avec demoiselle Marie DE BEAUPUY, sa veuve dès le 30 mai 1635 :**

- 1° Alexandre, dont l'article suit;
- 2° Hélié de Larralde, qui eut pour fils de son mariage avec demoiselle Marie DE SARRÈS :

Noble Paul de Larralde, *dit* de Larrard, vivant en 1636, épousa dame Jeanne DE PUCH DE PAILLAS, fille de noble Ézéchiél de Puch, écuyer, seigneur de La Tour, de Paillas, et de demoiselle Isabeau du Castaing. Il mourut le 24 octobre 1661. Sa femme était déjà veuve en premières noces de noble Pierre du Mas, écuyer, sieur de Mézac et seigneur de la maison noble de Jeanfaux, au duché d'Albret, juridiction de Gensac; elle en avait eu pour fils unique Ézéchiél du Mas, comte de Mézac, seigneur de Jeanfaux, lieutenant général des armées du Roi et gouverneur de Landau. Elle laissa de son second mariage avec Paul de Larrard :

Noble Daniel de Larrard, écuyer, seigneur de la maison noble de Jeanfaux, capitaine-major du régiment de cavalerie de Mézac, puis mestre de camp du régiment de Larrard-Cavalerie, hérita des biens d'Ézéchiél du Mas, son frère utérin. Il épousa, par articles reconnus devant Le Moyne, notaire royal à Bordeaux, le 24 avril 1688, demoiselle Bartholomé DE CORBIERS, fille de Pierre de Corbiers, écuyer, sieur de La Mothe, et de dame Marie-Anne Martoret. Daniel de Larrard suivit la fortune militaire d'Ézéchiél du Mas. Nommé capitaine et major dans le régiment de ce dernier, en 1674, il contribua à l'expédition dirigée contre le Palatinat en février 1689, par les ordres du maréchal de Duras; obtint le régiment de cavalerie de Mézac, *dit* de Larrard, par brevet du 18 mars 1690, après la promotion de son frère au grade de maréchal de camp, et fut tué en Italie, à la tête de son régiment, au mois d'août 1701. Il laissait de sondit mariage :

- I. N... de Larrard de Mézac, d'abord lieutenant de cavalerie dans le régiment de Brion (auparavant de Larrard), puis religieux Célestin, mort prieur de Vichy;
- II. Jacques de Larrard de Mézac, écuyer, garde du corps du Roi pendant six années, jusqu'au 24 février 1725, fut ensuite lieutenant au régiment de cavalerie de Brion, par brevet du 5 mai suivant, sur la démission de son frère. Il passa depuis au service de l'Empire, fut fait capitaine au régiment des cuirassiers de l'Empereur, et rentra en France en 1740. Il épousa, par contrat du 21 janvier 1741, demoiselle Gratiane DE GÈRES DE CAMARSAC, fille de messire Jean de Gères de Camarsac, écuyer, seigneur de Vacquey, et de dame Isabeau de Chaufour. De cette union :

1<sup>o</sup> Bartholomée de Larrard de Méjac, née le 10 mars 1742 ;

2<sup>o</sup> Jeanne de Larrard de Méjac, née le 13 juin 1743.

3<sup>o</sup> N... de Larralde, épouse de Corbeyran Goumois, bourgeois et jurat de la ville de Tonneins.

IV. Noble Alexandre DE LARRALDE, dit DE LARRARD, écuyer, sieur de Larrard, capitaine au régiment du Havre de Grâce, épousa, selon contrat passé le 22 juillet 1656, en la juridiction de Villeteau, en Condomois, devant de Bordes, notaire et tabellion royal, demoiselle Anne GAILHARD, veuve de M<sup>e</sup> Pierre de La Fore, avocat en Parlement. Il se fixa dans la ville de Tonneins, en Agenois; laissa veuve sa femme avant le 6 décembre 1665, et en eut pour fils :

1<sup>o</sup> Noble Paul de Larrard, avocat en Parlement, épousa demoiselle Marie LAUMOND, et mourut peu de temps avant le 14 octobre 1693, jour auquel fut fait l'inventaire de ses biens;

2<sup>o</sup> Salomon, qui a continué la descendance.

V. Noble Salomon DE LARRARD, écuyer, épousa : 1<sup>o</sup> par contrat passé le 15 avril 1654, demoiselle Élisabeth DE LAUMOND ; 2<sup>o</sup> dame Marie DU PRÉ, qui était veuve de lui dès le 2 avril 1706. Du premier lit :

1<sup>o</sup> Alexandre de Larrard, négociant en la ville de Tonneins, eut pour fils de son mariage avec demoiselle Marie Gouvois :

Messire Alexandre de Larrard, écuyer, gentilhomme de la Grande Venerie du Roi, seigneur du marquisat de Puyguilhem et de la baronnie de Saint-Barthélemy, fut pourvu, le 15 février 1728, de l'office de conseiller secrétaire du Roi, maison, couronne de France, et de ses finances, du Grand Collège, et intéressé dans les fermes de Sa Majesté. Il fut reçu en ces qualités le 12 juillet 1743, et mourut à Bordeaux revêtu dudit office. Par acte du 13 octobre 1756, Alexandre de Larrard avait acquis de la maison de Lorraine la terre, seigneurie et baronnie de Saint-Barthélemy, en Agenois. Il avait épousé, selon contrat passé les 13 et 18 décembre 1737, en présence et de l'agrément de la Reine et de Leurs Altesses Sérénissimes Madame et Mesdemoiselles de Bourbon, Monseigneur le prince de Condé, Madame la princesse de Condé, Mademoiselle de Bourbon et Mademoiselle de Clermont, — devant des notaires du Châtelet de Paris, — demoiselle Marie-Anne Louise MARTIN, femme de chambre de la Reine, fille de Pierre Martin et de dame Claire Guesdon. De ce mariage :

Messire Alexandre-Jean-Marie de Larrard, écuyer, chevalier, seigneur du marquisat de Puyguilhem et de la baronnie de Saint-Barthélemy, né à Paris le 9 août 1744, entra, le 27 février 1762, dans la première compagnie des mousquetaires du Roi, et fut nommé, le 18 septembre 1763, enseigne au régiment des Gardes-Françaises, où il servait encore en 1778.

2<sup>o</sup> Pierre de Larrard, père de :

Noble André de Larrard, écuyer, sieur de Montville, capitaine d'infanterie en 1746 :

3<sup>o</sup> Noble François I de Larrard, lieutenant de cavalerie, mort aux Invalides.

Du second lit :

4<sup>o</sup> Noble Isaac de Larrard, écuyer, capitaine d'infanterie au régiment d'Aubigné, testa le

22 août 1750, et mourut le 18 novembre même année, sans enfants de son mariage avec dame Thérèse GALLOIS;

- 5° Noble Hélié de Larrard, écuyer, lieutenant de dragons au régiment de Ranne;
- 6° Jean-Alexandre, qui a continué la descendance;
- 7° Noble messire François II de Larrard, écuyer, sieur du Plaisir, ancien capitaine au régiment d'Albigeois, épousa, par contrat passé à Bordeaux le 27 janvier 1732, demoiselle Elisabeth Cavé, fille de M<sup>e</sup> Pierre Cavé, avocat en Parlement, et de feu demoiselle Marie Gaston. Il fut pourvu depuis de l'office de conseiller du Roi, greffier en chef civil et criminel du siège présidial et de la sénéchaussée de Nérac, et mourut avant le 12 juillet 1757, laissant de sondit mariage :

- A. Noble Jean-Pierre-Izaac-Marie de Larrard, écuyer, né le 31 mars 1733;
- B. Noble Louis-Hélié de Larrard, écuyer, sieur de Claverie, né à Nérac le 14 juillet 1736;
- C. Noble François-Jean-Pierre de Larrard, sieur du Plaisir, né à Nérac le 22 août 1739, mort garde du corps du Roi;
- D. Noble Guillaume-Urbain-Alexandre de Larrard, écuyer, sieur de Mélac, *dit* le chevalier de Mélac, né à Nérac le 18 février 1745, nommé cornette dans le régiment de Condé-Cavalerie le 6 février 1762, fit la même année la campagne d'Allemagne, et, ayant été réformé, entra, le 13 avril 1763, dans les gardes du corps du Roi;
- E. Marie de Larrard, née à Nérac le 26 novembre 1737, mariée à noble Pierre d'Espeyron, écuyer, sieur de Quierde.

8° Marie de Larrard.

VI. Messire, noble Jean-Alexandre DE LARRARD, 1<sup>er</sup> du nom, écuyer, receveur des domaines et fermes du Roi dans la ville d'Oloron (Béarn), à la date du 6 décembre 1755, né à Tonneins, en Agenois, fut reconnu noble et hidalgo de première classe d'Espagne, par diplôme du roi Charles III, du 8 avril 1776 (*orig. en parch.*). Il a eu de son mariage avec dame Marie DE TOUYA DE CLAVERIE, fille de Bernard de Touya de Claverie, de la ville d'Oloron :

- 1° Jean-Alexandre, dont l'article suivra;
- 2° François de Larrard, marié à demoiselle Isabeau DE CAMPOS Y OLIVA, décédé sans postérité au Grand-Port-Sainte-Marie, où il demeurait;
- 3° Jean de Larrard, consul de Sa Majesté Danoise à Barcelonne, marié à demoiselle N...

De ce mariage :

- A. Pierre-Alexandre de Larrard, négociant à Barcelonne; il a été marié à N..., et a laissé des enfants de ce mariage;
- B. François-Marie de Larrard, non marié, décédé;
- C. Demoiselle N... de Larrard, mariée au marquis Claude Patras de Campaigno, colonel.

4° N... de Larrard, prêtre;

5° Marie-Louise de Larrard, mariée à Jean d'Ayrine, de la commande d'Aubertin;

6° Jeanne-Marie de Larrard, mariée à N... Loustalet.

VII. Messire Jean-Alexandre (*alias* Jean-Baptiste-Izaac) DE LARRARD, II<sup>e</sup> du nom, écuyer, contrôleur ambulant des domaines du Roi, né à Oloron le 28 juin 1754, se fixa en Saintonge par le mariage qu'il contracta, en 1769, avec demoiselle Jeanne-

**Aloës FRADET DE CAUBOURG DE FONTCHAMBEAU**, fille de **Henry Fradet de Fontchambeau**, seigneur de Caubourg, et de dame **Marguerite-Bénigne Jambut de Beaumaine**. De cette union :

- 1° Jean-Alexandre, dont l'article suit;
- 2° Jeanne-Adélaïde de Larrard, née et décédée à Tonnay-Charente le 3 janvier 1773;
- 3° Anne-Jeanne-Henriette I de Larrard, née à Caubourg le 4 juillet 1774, décédée en 1798;
- 4° Anne-Jeanne-Henriette II de Larrard, née à Caubourg le 19 juillet 1777, décédée;
- 5° Jeanne-Adélaïde de Larrard, née à Caubourg le 20 juillet 1777, jumelle de la précédente, mariée à M. Gabriel Priquet de Guippeville;
- 6° Jeanne-Anne-Henriette de Larrard, mariée au comte Louis-Charles-Antoine de Beaumont-sur-Oise.

**VIII. Noble Jean-Alexandre DE LARRARD, III<sup>e</sup> du nom**, né le 18 avril 1776, a épousé dame **Louise-Élisabeth ALEFSEN DE BOISREDON**, fille de messire **Pierre-Paul Alefsen de Boisredon**, chevalier, seigneur de Boisredon et de Puyperou, président trésorier de France au bureau des finances de Guienne, et de dame **Marie de Peyronnet**, nièce du comte de Peyronnet, ministre, garde des sceaux de France sous Charles X. De ce mariage :

- 1° Noble Jean-Charles-Louis-Jules de Larrard a épousé dame **Caroline-Adèle MOCQUET**. De ce mariage :
  - A. Noble Jean-René de Larrard;
  - B. Élisabeth-Juliette de Larrard;
  - C. Marie-Laure de Larrard.
- 2° Noble Louis-Élie-Édouard-Alexandre de Larrard a épousé dame **Sophie LE SUEUR**, dont :
  - A. Noble Louis-Georges de Larrard;
  - B. Noble Jean-Louis de Larrard;
  - C. Marie-Louise de Larrard;
  - D. Marie-Thérèse-Denise de Larrard.
- 3° Joseph-Frédéric de Larrard, décédé;
- 4° Noble Charles-Laurent Ludovic de Larrard;
- 5° Noble Pierre-Alexandre de Larrard, prêtre du diocèse de La Rochelle;
- 6° Noble Jean-Marie-Gabriel-Alfred de Larrard, marié avec mademoiselle **Angèle JAULIN DU SEUTRE DE VILLEMONT**, fille de **Henry Jaulin du Seutre de Villemont** et de madame **Cora de Sarrau**, dont :
  - Jeanne-Marie de Larrard.
- 7° Noble Jean-Baptiste-Octave de Larrard, marié à dame **Léontine-Sophie BAZILLE**. De ce mariage :
  - A. Noble Maurice de Larrard;
  - B. Noble Jean-Alexandre de Larrard.
- 8° Jeanne-Paule-Élisabeth-Amicie de Larrard, décédée épouse d'**Hector Magniot**, président du tribunal de Montmorillon;
- 9° Marie-Joséphine-Louise-Aglé de Larrard;
- 10° Anne-Marie-Thérèse de Larrard, épouse d'**Eugène Roche**, magistrat;
- 11° Gabrielle-Angèle-Marie-Louise de Larrard.